La especialista al de la Unesco

### La principal vía de equilibrio sexual



#### REFUTO LILA PASTORIZA "No cambié mi vida por la de otros compañeros"

### "Rescatar la experiencia de la mujer de cuarenta" La igeniera Maria Julia Alsogaray, titular de la sertaria de Medio Ambiente y Desarrollo Humano de Mación, formulo una encendida defensa de l'amujer al mercania años que tras un labos de unos años para rangunda de serventa años que tras un labos de unos años para trangulidad de habre rangunda los estes devidentes de l'amujer la mercania de servente a forma de un capital muy importante, que a veres en capital de la habre rangunda de la parter sumprada lo arginer sumprada la priser a influencia de sumprada la primer a influencia de sumprada la pr quehacer laborate. Le nuevamente, con experien-puehacer laborat. en el transcurso de una entre-presidente Carlos Menem de la inaugurada la presidente Carlos Menem de la inaugurada la social de la Mujeren nuestra dudad duncionaria, quien se refirió a tid redicciona-la problematica femenia, hablo tambien sobre cha de su secretaria y obviamente un pudo estar de pode moderna de la pieles, las que, aseve-unte de la Conferencia.

#### "No estamos en un plano igualitario todavía"

oer... es idente mencionó entre otros s,los que la Argentina está en deuda con , lo que tiene que ver con la participa-presarial...

tras particularmente, en la primera seccion electoral, decidimes por voto de nuestra propia asamblea, cuales en la composito de nuestra propia asamblea, cuales en la Composito de nuestra propia asamblea, cuales en la Composito de nuestra composito de la composito del composito de la co

### Guarderías, posible solución

### Aportarán ideas al documento nacional



Laespecialista regional de la Unesco en educación y mujer. Maria Luisa Jáuregui, destacó ayer ala solidaridad como la principal herramienta para lograr un equilibrio entre ambos sexos Segun la especialista salvadoreña actualmente las personas son "seres mutantes hacia un andrógeno" donde se desdibujan los roles quetradicionalmente se adjudicaron a cada uno de los sexos v. en cambio, convive lo masculinovlo femenino en un mismo suieto.

#### SOLIDARIDAD

La principal vía de equilibrio sexual

"Aun uenen que habet arreglos para que la participación de la mujer no sea un problema", dio Jauregui, y agregó que el equilibrio entre ambos sexos "no pasa solo por que los hombres laven los platos sino que va mucho más alla de eso. Sibien la participación de la mujer en la educación aumentó en forma constante en los ultimos años, aun persisten dificultades para que puedan acceder a carreras tecnicas, ya sea por resistencia de los docentes, de los compañeros o hasta de las mismas familias.

En el marco del seminano de estudios sobre la mujer en el área educativa que se realiza en Mar del Plata, la sociologa de la Unesco recalcó, la necesidad de trabajar con los orientadores de los jóvenes para favorecer la libre elección de las profesiones.

En ese sentido, señale que se debe impulsar en la sociedad una "transformación productiva con equidad que signifique al mismo tiempo la oportunidad de acceder a la educación para todos y también su

calidad y excelencia". La promoción de la igualdad entre el hombre y la mujer en la sociedad en su conjunto constituye -segun-Jáuregui- una herramienta fundamental para lograr una concientización que favorezca un cambio en el estereotipo cultural de ambos sexos. "Existe en la cultura una resistencia al cambio que hace que las transformaciones sean muy lentas", enfatizó Jáuregui aunque aseguró que para alcanzar algun logro en ese sentido es necesaria la concertación entre "la sociedad, el gobierno y las empresas".

Sin embargo, las innovaciones técnicas que se imponen con un ritmo cada vez más acelerado en la sociedad hacen necesario el manejo de ciertas herramientas que "no hagan quedar rezagados a los jovenes, inclusive a aquéllos que sí recibieron educación formal", explicó.

"Hoy por hoy, el título solo no es suficiente y se debe buscar la forma de favorecer el desarrollo de los

jóvenes para que sean funcionales a esta nueva sociedad y no queden rezagados", sostuvo la especia-

Además de las transformaciones que deben incorporarse al ámbito educativo, también debe ser impulsado "un cambio social en el que se reajusten los roles de hombres y mujeres en las familias para que ambos se transformen en colaboradores solidarios", dijo.

Según la opinión de la especialista, las modificaciones que comenzaron a operarse en la sociedad en cuanto a los roles de ambos sexos, poseen una faceta muy positiva y es que los padres "ahora participan más de la educación de los hijos".

"Lo importante es que el hombre y la mujer se complementen y que la mujer pueda tener actitudes masculinas sin sentirse culpable y los hombres mostrar sus sentimientos sin tener que sentirse menos que otros", ilustró la salvadorena.



## "Rescatar la experiencia de la mujer de cuarenta"

La ingeniera María Julia Alsogaray, titular de la serotaría de Medio Ambiente y Desarrollo Humano de Nación, formuló una encendida defensa de "la mujer de cuarenta años que tras un lapso de unos años para miar a sus hijos, se inserta nuevamente, con experiena al quehacer laboral", en el transcurso de una entrerista mantenida con LA CAPITAL, momentos despues me el presidente Carlos Menem dejara inaugurada la Conferencia sobre Integración en el Desarrollo Económico y Social de la Mujer en nuestra ciudad.

La funcionaria, quien se refirió a temas relacionados con la problemática femenina, habló también sobre marcha de su secretaría y obviamente no pudo estar gusente el polémico tema de las pieles, las que, aseve-

m. "seguiré usando"

Con referencia a la Conferencia de la Mujer, la ingeniera Alsogaray dijo que "yo creo que la reunión del año me viene en Pekín va a ser muy importante, a nivel de boue ha sido la Conferencia de Río de 1992, o la Conferencia de Población y Desarrollo de El Cairo este año. Y vocreo que la Argentina es un país que puede mostrar realizaciones en este ámbito. Aunque todavía hay mucho por hacer ...

-El presidente mencionó entre otros aspectos, los que la Argentina está en deuda con la mujer, lo que tiene que ver con la participa-

ción empresarial... -Justamente el presidente habló del campo laboral en general y lo reflejó no sólo para el campo laboral estrictamente hablando sino también en lo que se refiere a las decisiones de empresas, donde todavía la presencia dela mujer no es tan fuerte como debería ser. Pero también debemos tener en cuenta que esto a veces forma partede una decisión de las mujeres. Muchas de nosotrasen algún momento de nuestra vida hacemos un paréntesis, cuando los chicos son chicos y lo más importante es comprender que la mujer, a partir de los cuarete años, cuando vuelve a insertarse en el área laboral,

después de haber pasado la primera infancia de sus chicos, tiene un capital muy importante, que a veces las empresas no saben valorar, tiene un capital en tranquilidad, de haber superado la crisis doméstica, que está en condiciones de rendir a lo mejor como no hubiera rendido a los 26 años. Entonces esa es tal vez una asignatura pendiente que tenemos en la Argentina: que las empresas comprendan la importancia del capital de la mujer después de una determinada edad cuando va ha cumplido una etapa que por decisión propia la mantuvo en su hogar.

—De todas maneras no se puede negar que en ese aspecto, este problema es compartido, porque no obstante ser la mujer la que lo sufre más, es bien cierto que hoy por hoy comenzar a trabajar a los cuarenta años es muy difícil también para

los hombres... —Si, pero a lo que yo me refiero es que a muchas mujeres en un momento dado de su vida eligen y dicen: "voy a dedicar seis, siete, diez años de mi vida a formar una familia", hasta que los chicos pasen la primera infancia. Esto obviamente es un lujo, pero siempre se puede

-: La solución podría pasar por que el Estado diera más tiempo por maternidad a una mujer que los tres meses de licencia que hoy se están

—Yo personalmente creo que no. Creo que todo intento de ejercer protección por parte del Estado va a revertir en una retracción del mercado laboral femenino. Yo pienso que esas medidas hay que vigilarlas mucho, porque cada vez que se ha tratado de proteger a alguien, lo que se ha conseguido es que el sistema reaccione diciendo "no, este es un personaje potencialmente peligroso, porque si la tomamos, vamos a quedar enganchados en algo que nos va a costar mucho". Creo que simplemente hay que trabajar sobre el hecho de poder volver a insertarse en la vida laboral después de



haber hecho una pausa voluntaria.

#### Sí a las pieles

-Ingeniera, esta pregunta es inevitable: ¿va a

seguir usando pieles? —Sí. Decididamente, sí. Porque estoy convencida de lo que he dicho siempre y sigo diciendo: que la cría de animales de pelo es una actividad legítima y legal en la Argentina, es una actividad que da trabajo, que genera divisas y que por otra parte, protege a los animales silvestres. Porque gracias a que hay zorros de criadero, hay menor presión sobre los zorros de la Patagonia que eran cazados para hacer tapados. De modo que es lo que llamamos nosotros un uso sustentable de un recurso y en la Argentina hablamos de desarrollo susten-

tado. -¿Cómo está funcionando su secretaría, tiene los recursos suficientes?

-Bueno, como los sectores del Estado estamos con el mecanismo presupuestario no diría restrictivo pero sí austero, que se enmarca en función de la necesidad de

Conferencia sobre la Mujer. mantener un equilibrio. Pero yo creo que el área de Re cursos Naturales y Ambiente Humano tiene que desa rrollarse fundamentalmente en la definición de políti cas, porque el poder de policía y la acción directa so fundamentalmente de estructura local, así lo marca l Constitución y nuestro sistema federal de gobierno. D modo que nuestra acción tiende a coordinar con la provincias y en habilitar con las provincias determina do tipo de acceso, sobre todo a mecanismos internacio

nales a los que a veces resulta difícil llegar.

Laingeniera

Alsogaray.

Medio

titular de la

Ambiente y

Desarrollo

duranteel

Nación.

Humanodela

mantenido con

LA CAPITAL.

en el marco de

Secretaria de

#### REFUTO LILA PASTORIZA "No cambié mi vida por la de otros compañeros'

En medio de la gran controversia provoc por las declaraciones de Mauro Viale y Go Farrich on one managing

DIDLITADA IRMA ROV

#### REFUTO LILA PASTORIZA

### "No cambié mi vida por la de otros compañeros"

En medio de la gran controversia provocada por las declaraciones de Mauro Viale y Gerardo Sofovich, en sus respectivos programas emitidos por el canal estatal, arribó a nuestra ciudad Lila Pastoriza, invitada especialmente para participar del Foro de las Organizaciones No Gubernamentales para la integración de la mujer. Pastoriza es esposa del concejal porteno por el Frente Grande. Eduardo Jozami, y en los últimos días fue calificada en el programa de Sofovich como "dedo" y "la buchona más precisa de la ESMA", dado que la misma estuvo detenida en la Escuela de Mecánica de la Armada desde junio del '77 hasta octubre del 78. "Estas acusaciones fueron hechas para demostrar quienes eran los compañeros de "Chache" Alvarez, también hablaron de mi marido y mostraron un video, dónde una mujer parecida a mí delataba gente y marcaba compañeros per la calle explicó.

"Sofovich y Viale—continuó—dijeron que yo fui la principal marcadora de la ESMA y como premio me habían mandado al extranjero. Estos señores hicieron estas declaraciones en medio de risas y en compañía de Rolo Puente, uno de los que se sacaban fotos con el "Tigre"

Acosta, jefe del grupo de la ESMA"

La acusada es una integrante del grupo de sobrevivientes de la Escuela de la Armada y sostuvo que los mismos "no cambiamos nuestra vida, ni la libertad, por la de otros compañeros. Tuvimos la suerte de poder sobrevivir y fuimos testigos en el juicio a la Junta y en la CONA-DEP señaló.

Después de ser liberada Pastoriza estuvo en España, pero "como no había trabajo ni visas me fui a México y estuve allí por cinco años" explicó. Calificó a esta declaraciones como "una campaña del oficialismo para desacreditar al Frante Grande, además Sofovich, Viale y el conceja! Suardi son los voceros del oficialismo"

#### DIPUTADA IRMA ROY

# "No estamos en un plano igualitario todavía"

La diputada Irma Roy, presidenta la comisión de Mujer, Familia y Menor de la Cámara de Diputados de Nación, resaltó el hecho de que en a meva Constitución "se mencione a igualdad entre los hombres y las mujeres", aun cuando admitió que en a práctica todavía falta mucho para meesto se logre y se refirió a las bondes del cupo de participación femenia en las Cámaras, en el transcurso de minuestro medio.

La ex actriz y hoy legisladora coneró con LA CAPITAL mientras se miga caminando — entre autógrafo putógrafo— desde el Teatro Auditoium hasta el Hotel Provincial, donde e realizó un cóctel de hienvenida a medelegaciones extranjeras que paricipan de la Conferencia Regional.

Ima Roy señaló entre otros aspecque "yo creo que no estamos en un ano igualitario todavía. Que sí dice Constitución que nos da igualdad a shombres y mujeres, lo cual no existen la Constitución que regía. Pero y un trecho entre lo escrito y la readad... Igualmente digo, que el hecho que podamos progresar en el camde la política es fundamental, por-

que las legisladoras somos las que dictamos las leves que después el Senado tiene que reafirmar y el Ejecutivo tiene que reglamentar para ponerlas en práctica. En lo que a mí respecta, en la medida que soy presidenta de la comisión de Familia, Mujer y Menor, obviamente que todo esto de lo que hablan me compete directamente. Y me pareció fantástico el discurso de la presidente Mongella, que dijo que esperaba que después del encuentro de Beijing se cumplieran las famosas premisas que estuvieron prometiéndose, en el sentido que las muieres estuvieran no sólo en lo social y en la educación, sino en lo político v en las áreas de decisión. Y es ahí donde hay que alcanzar realmente la posibilidad de estar. Porque todo se realiza y se decide en los cenáculos hoy cerrados a la participación femenina.

—A partir del cupo del 30%, ¿se logró una participación importante de la mujer?, digo desde el punto de vista de la calidad y no de la cantidad exclusivamente...

—Sí, por supuesto. Nosotras tenemos mujeres muy importantes en la provincia de Buenos Aires, por ejemplo



La presidenta de la comisión de Mujer, Familia y Menor de la Cámara de Diputados de la Nación, Irma Roy, dialogó extensamente con LA CAPITAL, al término del acto inaugural de la VI Conferencia Regional sobre el Desarrollo de la Mujer.

en el área de las constituyentes las nuestras eran casi todas mujeres especializadas, profesoras de la Universidad, de Derecho Constitucional, de manera que eran muy inteligentes, muy capaces, algunas profesoras de Filosofía y Letras o licenciadas, o graduadas con doctorado...tuvimos unas mujeres fantásticas, y esto se dio tanto en el área provincial como nacional. Duhalde tuvo especial cuidado en la elección de las mujeres que fueron puestas en las listas y noso-

tras particularmente, en la primera sección electoral, decidimos por voto de nuestra propia asamblea, cuáles serían las que debían representarnos en la Constituyente.

De manera que las mujeres que fueron eran las elegidas por sus propias pares y en todo caso la representación fue de calidad. Así como lo es la participación en las Cámaras, en los primeros pasos que realiza hoy la mujer argentina hacia los espacios de poder.

# Guarderías, posible solución

La promoción de guarderías atendidas por gente especializada es una de las opciones para farorecer la igualdad de los sexos, egún la especialista brasileña en emas de mujer, Fulvia Rosem-

Mujeres y hombres deben tener igualdad en el trabajo y la familia, y al mismo tiempo se debe lar la oportunidad a los niños menores de 6 años de desarrollarse en espacios democráticos", asepuró la psicóloga social carioca en Imarco del Seminario Regional Le Universidades y Ministerios Le Educación sobre estudios de la mujer que se desarrolla actualmente en nuestra ciudad, en forna paralela a la IV Conferencia legional de Mujer y Desarrollo ue ayer inauguró el presidente larlos Menem.

Rosemberg afirmó que "a parrdel paradigma del varón asera que la mujer no tiene condi-<sup>ones</sup> de igualdad en el mundo <sup>ltrab</sup>ajo, pero el equilibrio en-<sup>eambos</sup> sexos también debe es-<sup>pres</sup>ente en la familia".

En este sentido, la especialista de la Universidad Católica de Brasil destacó que "no se puede pensar en resolver los problemas de la mujer sin tener en cuenta la problemática de los niños, sobre todo la de los menores de 6 años".

Actualmente, cuando las madres salen a trabajar, dejan en muchos casos a sus hijos en guarderías y eso es un verdadero problema ya que -opinó Rosemberg-"hoy día en esos establecimientos se recrea la pobreza y la discrimi-

nación de género".

Generalmente, las guarderías están constituidas "a partir de programas pobres, pensados para gente pobre y entonces encontramos que quienes cuidan a los niños son, en la mayoría de los casos, mujeres muy mal pagas y sin ningún tipo de preparación" indicó. Sin embargo, esta problemática parece formar parte de un círculo vicioso más amplio que abarca a la sociedad en general y que se refleja en los salarios desiguales que caracterizan al trabajo de la mujer respecto del hombre. Las

guarderías son "sistemas perversos" -definió Rosemmberg- ya que, mientras la madre sale a trabajar y refleja la igualdad de oportunidades de ambos sexos, los hijos están en un lugar donde se reproduce el modelo contrario porque son sólo mujeres las que los cuidan.La especcialista brasileña especificó que en su país, actualmente, se lucha por lograr una sociedad más igualitaria y se intenta conectar la problemática de la mujer con la de la raza, ya que allí son peores las condiciones de vida de las mujeres negras.

Sin embargo, señaló como problemas comunes de las mujeres en América latina la desigualdad en los salarios y las marcas de una sociedad patriarcal que aún persisten en diversos planos. A pesar de que existe la desigualdad de la mujer se evidencia en la famillia y el trabajo, la psicóloga social asegurô que "los hombres están en desventaja en el plano afectivo ya que, por una cuestión cultural, no tienen la posibilidad de expresar sus sentimientos".

LAS BONAERENSES

# Aportarán ideas al documento nacional

La situación de la mujer bonaerense fue evaluada en un documento que se integrará como aporte particularizado al informe nacional elaborado para la IV Conferencia Regional sobre la Integracion de la Mujer en el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe.

El informe señaló la determinación del gobierno de la provincia de Buenos Aires y otros sectores institucionales de "elaborar políticas hacia la mujer de este territorio, en su multifacética condición de trabajadora, madre, actora y promotora social, generadora de riqueza y productora cultural y educativa" entre sus principales roles y que hacen a la "implementación de la política de eliminación de la brecha discriminatoria de la mujer bonaerense".

Las autoridades destacaron que en Buenos Aires habita el 42,5% de la población del país, de los cuales el 63,5% está localizado en el Conurbano Bonaerense. El aumento de la participación y la movilización femenina se expresa contundentemente en la profusión de encuentros sectoriales producidos en los últimos años y en el caudal de propuestas y proyectos que se fueron autogenerando.

Dentro de los logros en el protagonismo de la mujer enumeraron la ley de cupo femenino; los centros de atención integral de la mujer en el ámbito bonaerense: la asignación de un cupo de participación de mujeres en las viviendas construidas en los municipios; la creación del Consejo Provincial de la Mujer y la ley de exclusión del cónyuge violento, entre otras implementaciones como los programas para promover la salud de la mujer. Las bonaerenses también destacaron los alcances de la reforma constitucional.

En lo referido a educación, la Dra. Giannettasio explicó que se registró un importante aumento de retención en el sistema educativo de la matrícula femenina y afirmó que en la provincia de Buenos Aires "no existe discriminación alguna en el acceso a la educación".

El texto aportado a la VI Conferencia Regional destacó los avances realizados en la participación política v social de la mujer bonaerense que actúa con la "firme decisión de contribuir a favorecer su situación en la provincia y en el territorio" señalaron. Además indicaron que en el ámbito provincial "se inició el desarrollo de líneas de acción con la firme decisión política de disminuir y eliminar el trato discriminatorio y ubicar a la mujer en la situación de equidad en relación con los diferentes segmentos del tejido social de la provincia".